
Наблюдать за победами прекрас-
но. Но еще прекраснее быть к ним 
причастным. Хоть чуть-чуть. Спец-
кор «Русского пионера» НИКОЛАЙ 
ФОХТ решил выяснить, что у не-
го общего с олимпийцами. Оказа-
лось, что с фигуристами его роднит 
самбо, а с ханты-мансийцем Алек-
сандром Легковым — подмосков-
ный Красноармейск.

К победам примазаться сам бог ве-
лел. Вот выиграл человек Олимпийс-
кие игры, а ты вдруг чудесным обра-
зом вспоминаешь, что видел чемпио-
на в московском гастрономе. В одной 
очереди стояли. И что-то большое, хо-
рошее поднимается внутри; и ты сразу, 
разумеется, пишешь пост в Facebook 
про это, делишься своими воспоми-
наниями о том легендарном стоянии 
и восхищаешься будущим гением, ко-
торый не погнушался и всего-то из-за 
«Киевского» торта спустился с олимпа. 
И пост набирает лайки, Instagram пух-
нет от сердечек, а тебе звонит давняя 
подруга и уточняет: что, действитель-
но «Киевский» или ты врешь?

Приходится врать, что не врешь. За-
то появляется реальный шанс вписать-
ся на ужин с тортиком и шампанским.

Да, с победителями все понятно, а 
вот с теми, кто на втором плане? Мне 
больше нравится поддерживать вто-
рых, даже если им не нужна никакая 
поддержка, особенно, моя.

Юлю Липницкую впервые я уви-
дел в Сочи, но в декабре. Она выхо-
дила из отеля Radisson Blu, шла на 
чемпионат России. Я тогда подумал: 
опять детей в ход пускаем. Но не это 
дает мне право поддержать Юлию. 
Скрупулезная работа с фактурой в 

интернете обнаружила неожидан-
ную подробность: тренер Липницкой 
Этери Тутберидзе представляет клуб 
«Самбо 70». Я уж не знаю, почему, но 
факт остается фактом. «Самбо 70» — 
моя родная школа, причастность к 
выступлению Липницкой налицо. К 
тому же радость за самбо: не мытьем, 
так катаньем проникли в Олимпийс-
кие игры. А роль Юли (и всей борьбы 
самбо соответственно) в победе Со-
тниковой очевидна: она, как в шорт-
треке, подтолкнула Аделину, пожерт-
вовав личной скоростью.

Другой человек, тоже второй, со 
сложной спортивной судьбой, но в ка-
ком-то смысле близкий — Александр 
Легков. Это почти всем известно, что 
он через «ё»: Лёгков. Чуть меньше на-
рода знает, что Александр родился не 
в Ханты-Мансийске, за который вы-
ступает, а в подмосковном Красноар-
мейске. И уж единицы в этом Крас-
ноармейске хоть раз были. А я был — 
и неоднократно.

Легков совершенно феноменаль-
ный гонщик, по-московски роман-
тичный. Он может представить себя 
победителем в любой безнадежной 
ситуации. Как в недавней олимпий-
ской эстафете: отыграл для Вылегжа-
нина полминуты и мог бежать еще и 

еще. Конечно, я хотел увидеть его в ко-
мандном спринте — он способен отор-
ваться на каком-нибудь этапе. Но те-
перь надеюсь на марафон в последний 
день, верю в победу Александра.

…Я позвонил в Красноармейск уз-
нать, как город встретил героическое 
выступление Легкова. Редактор газе-
ты «По существу» Валерий Пашков от-
ветил стихами, которые он посвятил 
Легкову:

Нелёгок олимпийский бой!
И не ковёр — изгибы трассы.
С другими и с самим собой
Идёт борьба — на то и асы.
Итогом — украшенье дня —
Стал Лёгков вице-чемпионом!
Смирись, коварная лыжня!
Серебряным откликнись звоном!
А на словах, прозой, Валерий сооб-

щил, что, конечно, они хотели бы вер-
нуть Легкова домой. Но трудно пере-
бить ханты-мансийские 5 млн руб., 
выделенные на героического лыжни-
ка. Пока лишь удалось сделать Алек-
сандра почетным гражданином го-
рода — еще за прошлые, неолимпий-
ские заслуги.

А мне кажется, быть почетным 
гражданином Красноармейска кру-
то. Я бы стал. Но мне никогда этого не 
предлагали.

Не легче Лёгкова
О роли самбо в фигурном катании

московский кластер
николай фохт

олимппоэзия 
андрей орлов  
(орлуша)
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Деревенские девчонки

На Играх есть обычай 
древний —

Чтоб в Олимпийскую деревню
Кроме спортсменов — никого!
Она же ради одного
Построена, деревня эта —
Чтоб отдохнуть могли атлеты
От тех, кто хочет с ними фото,
Или от пьяных идиотов,
Кто хочет с ними обниматься
И чем-то с кем-то обменяться
В азарте олимпийском 

пылком.
К примеру, лыжи за бутылку
Или две палки за значок
Хотел отжилить мужичок
У двух французских 

слаломистов.
Зачем? «А так, на память 

чисто!»

Чтоб не было таких разборов
Всегда высокие заборы
Спортсменов защищают быт.
Но мною пропуск был добыт
В интимный мир, 

в «святых святую»,
И я сегодня обрисую,
Как деревенские живут,
Чем недовольны, что жуют.

Расставив руки, как дебил,
Сначала я обыскан был
Охраны ловкими руками,
А на вопрос: «Откуда сами?» —
Ответил гордо: «Из Москвы!»
Не поднимая головы,
Привратник, 

вежливый не слишком,
Сказал: 

«Паршивый городишко…
Там с тыщей не пойдёшь 

в кабак!
Не то, что наш Стерлитамак».

Он разошёлся, бедолага,
А мне-то женская общага
Нужна, где молодые тёти
(Марина, это по работе!),
Хозяйки ножек, бюстов, талий,
Спят после стартов и баталий.

Иду, прекрасен и бесстрашен
В нарядной Bosco-форме 

RUSSIA,
Несу красиво и умело
Российского поэта тело,
Втянув, как водится, живот
(Он — от еды и пива от).
Я, оглядевшись, понял: вроде
Тут животы совсем не в моде,
Тут все плечисты и стройны,
Краса и честь своей страны,
У всех — причёски, глазки, 

ножки,
Хоть счас на глянцевой

 обложке
Любую можно разместить.
Вы можете меня спросить:
— А есть ли мужики там тоже?
Ну есть, конечно, и чего же?
Ведь я-то — натурал 

по счастью,
Специалист «по женской 

части»,
Предпочитаю не мужчин,
На то есть множество причин.

Иду. Вокруг — веселья каша,
Меня хватают сзади: «Раша!
Меня Мари-Луиза звать,
Позвольте вас поцеловать!»
А мне-то что? Целуй, не жалко!
Потом подходит португалка,

Ей, судя по всему, охота
Со мной для мамы 

сделать фото.
Скажу спортивной правды 

ради:
Я, весь измазанный в помаде,
В смерть исцелованный, уже
Сидел на третьем этаже
До новых впечатлений падок
В квартирке четырёх канадок.

Я опишу сейчас её:
Кругом разбросано бельё,
Помада, цацки, побрякушки,
Коньки, защита, маски, 

клюшки,
Другой полно фигни 

спортивной,
На тумбочке презервативный
Набор победных стартов ждёт.
Короче, ясно: жизнь идёт.

Спортсменки всем вполне 
довольны.

Одна сказала: «Видеть больно,
Как врут про Сочи в интернете
Американки, дуры эти!
Ну вот скажи, какой им кайф?
Одна в программе Kimmel Live
(Шутить, видать, решила тёлка!)
Сказала, что встречала волка,
Здесь, в этом самом коридоре,
Вес мир узнал об этом вздоре.
Мол, шёл, блестя зубами, он,
И всё заснято на айфон.
А после оказалось, блин,
Что в студии, один в один,
Наш коридор соорудили,
Ковёр, как в Сочи, постелили,
Таблички нужные прибили,
Ручного волка запустили.
Съесть может олимпийцев 

волк!
Кому, скажите, в этом толк?

Сенсацию узрев с экрана,
Здесь ставят на уши охрану,
Ведь коридор — 

точь-в-точь как здесь,
Все ищут волка! Просто жесть!»

Вступает Шеннон:
«Штучки эти

Разоблачили в интернете,
Узнали волка из кино,
Он там снимается давно.
Кейт Хансон, так зовут 

шутницу,
Пришлось прилюдно 

извиниться».

И в этот миг с моих колен
Встаёт Мари-Филип Пулен,
Та, что забила без вопросов
Победный гол америкосам,
Канаду сделав «золотой»,
И говорит: «Ответ простой:
Кто в спорте не пришёл 

к победе,
Тот на вранье и грязи едет!
Ну кто такая Хансон эта,
Герой скандального сюжета?
На санках — на десятом месте,
А тоже хочет стать известней».

И на прощанье: «Как я рада,
Что стадион орал: КАНАДА!
Мы с девками вошли в кураж:
Болел за нас болельщик ваш!
И мы три штуки закатили,
В ворота Штатов, отомстили
Канадские девчонки, значит,
Чуть-чуть за ваши неудачи!»

Мы обнимались, руки жали,
Уже под вечер провожали
До олимпийской электрички
Меня смешливые девички.

(окончание в следующем номере)
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Если Олимпиада в Сочи закончи-
лась почти, то Фестиваль искусств 
под руководством Юрия Башме-
та, который начался накануне от-
крытия Игр, закончился совсем. 
То есть мастера культуры поче-
му-то все время немного обгоняют 
мастеров спорта. Концерт по слу-
чаю закрытия фестиваля посети-
ли вице-премьер Дмитрий Козак 
с супругой Натальей, мэр Сочи Ана-
толий Пахомов с супругой Еленой 
и губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев с супругой Оль-
гой, главой попечительского сове-
та православного детского дома. 
С подробностями — корреспон-
дент «Коммерсантъ-BoscoSport» 
ЕвГЕНИЯ МИЛОвА.

Перед началом концерта в закры-
том буфете господин Пахомов с лич-
ной гордостью говорил о том пути, ко-
торый прошел фестиваль за семь лет 
своего существования: «Зал стоял без 
ремонта, люди не шли на концерты, а 
теперь, я слышал, удается продавать 
билеты даже за семь или вообще че-
тырнадцать тысяч рублей!» Если же го-
ворить не о рублях, а об именах, то за 
время нынешнего фестиваля зрители 
увидели в Сочи таких звезд мировой 
оперы, как Барбара Фриттоли, Эрвин 
Шротт, Йен Бостридж, Ольга Перетять-
ко и Анна Самуил, пианистов Дениса 
Мацуева, Олли Мустонена и Фазиля 
Сея, народного артиста СССР Виктора 
Третьякова, скрипачей Агату Шимчев-
скую, Сергея Крылова и Рено Капюсо-
на, флейтиста Массимо Мерчелли, ви-
олончелиста Энрико Диндо.

Госпожа Пахомова тем временем 
показывала фотографии полутораме-
сячной внучки и нахваливала систе-
му городского здравоохранения. Те-
му здоровья и его сохранения охотно 
поддержал и ее супруг, который при-
был в Зимний театр со дня рождения 
— один из жителей Сочи отмечал сто-
летие. К сожалению, Олимпиада не-
сколько смазала торжественность и 
значимость для города этого праздни-
ка, который остался, по сути, личным.

Концерт начался, когда в театр при-
был господин Козак с супругой. Как ни 
странно, он сетовал на пробки, хотя 
вроде бы все костьми легли, чтобы ре-
шить эту извечную проблему курорта. 
«Да ничего такого, просто была авария, 

которая заняла обе полосы, обычную и 
олимпийскую» — с этими словами он 
отправился на сцену, его супруга — в 
директорскую ложу, а чета Пахомовых 
— в зрительный зал. Господин Ткачев 
появился в театре уже только после ан-
тракта. Со сцены господин Козак про-
изнес воодушевляющую речь о том, 
что успехи в спорте невозможны без 
культурных достижений. В самой ли-
рической части своей речи он вспом-
нил, как маэстро Юрий Башмет с ор-
кестром выступал на недостроенном 
стадионе: «Тогда альт и бетон звучали 
в унисон!» Стоявший тут же господин 
Башмет заулыбался, хотя тот концерт, 
по слухам, сильно вывел его из себя. 
Вероятно, маэстро не считает, что альт 
должен быть созвучен именно бетону.

Когда господин Козак закончил свою 
речь, господин Башмет предложил поп-
риветствовать финского пианиста Ол-
ле Мустонена: «Так уж вышло, что в пер-
вом же номере нашей программы вы-
ступит этот замечательный музыкант, 

хотя и финн». Маэстро тоже явно пере-
живал из-за российского хоккея. В ос-
тальном музыкальная программа гала-
концерта вполне учитывала специфику 
региона: прозвучал не только вальс из 
«Маскарада» Арама Хачатуряна, но и но-
мер «Семь армянских песен» в котором 
солировал на дудуке Геворг Дабакян.

Несмотря на травму правой руки, 
господин Башмет не только дирижи-
ровал, но и сыграл один из номеров, 
сменив жесткую повязку на эластич-
ный бинт. И все же главным для са-
мого арт-директора Международно-
го зимнего фестиваля было выступле-
ние Всероссийского юношеского сим-
фонического оркестра. По заверше-
нии музыкальной программы госпо-
дин Башмет пояснил: «У нас есть при-
вычка, когда мы гастролируем, обяза-
тельно заходить в музыкальные шко-
лы, и вот этот коллектив мы собрали 
по всей стране. Поскольку возрастные 
ограничения жесткие, скоро будем на-
бирать новых оркестрантов», после че-

го представил залу найденного в Сочи 
виолончелиста лет двенадцати. Публи-
ка приветствовала его гордой оваци-
ей, мальчик счастливо улыбался.

Тут на сцену вынесли корзину роз 
от губернатора Ткачева, сам он не по-
казался горожанам, хотя смотрел кон-
церт из ложи вместе с Дмитрием Коза-
ком и Игорем Бутманом, который по-
явился там сразу после своего выступ-
ления. Вслед за розами вышел с ре-
чью господин Пахомов: «Я очень рад, 
что этот фестиваль подготовил нас к 
Олимпиаде. Ведь раньше жители Сочи 
не очень любили ходить на концерты, 
а артисты не очень любили жителей 
Сочи за их неприветливость. Теперь 
мы стали любимыми зрителями, и это 
очень здорово, и мы должны быть бла-
годарны Юрию Башмету за то, что он 
поверил в нас еще семь лет назад!»

Как только эта речь закончилась, 
публика стала стремительно поки-
дать зал, хотя артисты все еще стояли 
на сцене.

Концерт для альта без бетона
Юрий Башмет сыграл на Олимпиаде с травмой

bosco-драйв
евгения милова

Гости Bosco-дома (вверху слева — вице-премьер Дмитрий Козак) провели этот вечер в окружении муз. Для них играли и маэстро 
Юрий Башмет (вверху справа), и саксофонист Игорь Бутман (внизу справа), и пианист Олле Мустонен («замечательный музыкант, 
хотя и финн» — внизу слева)  фото риа новоСти


